

**ABONNEMENT**

Par année.....\$2.00  
 Pour six mois.....1.50  
 Pour quatre mois.....1.00

Édition Hebdomadaire.....\$1.00

Administration et Rédaction,  
 324, Rue Sussex.

# LE CANADA

"RELIGION ET PATRIE"

**ANNONCES**

Première insertion, par ligne.....1.00  
 Tous les jours.....0.05  
 Trois fois par semaine.....0.04  
 Une fois la semaine.....0.03

Arts de Peinture, Mariage en Désh. 50

La Société de Publication,  
 PROPRIÉTAIRE.

## LE CANADA

Ottawa, 28 Mai 1887

### LETRE PASTORALE

DE  
**Mgr JOSEPH THOS DUHAMEL**

Annouçant la fondation d'un monastère des "Sœurs du Précieux Sang."

JOSEPH THOMAS DUHAMEL

Par la Grâce de Dieu et du Saint Siège Apostolique, Archevêque d'Ottawa, Assistant au Trône Pontifical, etc.

Au Clergé Séculier et Régulier, aux Communautés Religieuses et aux Fidèles de l'Archidiocèse d'Ottawa, Salut et Bénédiction en Notre-Seigneur.

Nos Très Chers Frères,

Parmi la multitude de nos institutions si fécondes que l'Esprit de Dieu a suscitées au sein de l'Eglise, les maisons religieuses tiennent une place principale, tant elles contribuent à relever le culte de Dieu, à lui rendre gloire, à attirer l'abondance de ses bénédictions sur les fidèles sur qui elles exercent d'ailleurs la plus salutaire influence.

Aussi, dans tous les temps, partout où le règne de Jésus-Christ s'est établi et a progressé, on a vu surgir, croître, se multiplier les maisons religieuses. Ce fait constant et universel nous explique comment les communautés deviennent le couronnement de la société chrétienne.

Ce fait, aussi consolant qu'il est glorieux, nous le voyons se produire avec un grand éclat et une rapidité étonnante dans notre Canada catholique. Et nous sommes heureux de le dire ici, les communités nous ont rendus et continuent de nous rendre d'incompréhensibles services de religieux, coopérateurs dévoués de notre admirable clergé séculier, nous ont prêché la plus pure doctrine catholique, d'autres se sont imposés la tâche si ardue de donner l'enseignement à nos enfants, à notre jeunesse si bien douée sous tous les rapports; des sœurs remplies d'abnégation soignent nos malades, élèvent nos orphelins, prennent soin de nos vieillards ou consacrent leur vie à l'instruction et à l'éducation des jeunes filles.

Le diocèse d'Ottawa, comme les plus anciens, était déjà pourvu des institutions d'enseignement et de charité lorsqu'il est devenu archidiocèse; mais l'honneur insigne que le Saint-Siège lui a conféré, les développements rapides qui s'accroissent tous les jours d'avantage l'invitent à se procurer des établissements qui lui manquent encore, non tant pour les œuvres extérieures que pour augmenter parmi nous les hommages rendus à notre Dieu Sauveur, de qui nous venons tous les biens, tous les progrès véritables.

Pour ces causes et d'autres que la foi, l'espérance et la charité nous font voir avec une clarté lumineuse nous avons jugé qu'une communauté vouée à la vie contemplative avait dès maintenant sa place dans notre ville archiepiscopale. Et, pour l'établir, nous nous sommes adressés au monastère du "Précieux Sang," fondé depuis vingt-cinq ans dans la ville de St-Hyacinthe, et qui a déjà fait deux autres fondations, la première à Toronto, la deuxième près de Montréal.

En secondant l'agrandissement de cet institut, nous avons en même temps l'intention de favoriser l'accroissement de la vie de prière et d'oraison.

Notre Seigneur, venu du Ciel pour nous servir de modèle, a passé la grande partie de sa vie dans l'occupation exclusive de la prière; la Bienheureuse Vierge Marie a coopéré au salut du monde surtout par ses incessantes supplications, et ce qui a porté au premier rang dans le ciel le grand saint Joseph, chef de la sainte Famille, c'est d'avoir vécu de la vie intérieure, de la vie contemplative, imitant en cela Jésus et Marie.

Après la dernière prédication de l'Evangile, les Ames attirées par l'Esprit de Dieu à la méditation des années éternelles, commencent à se retirer en foule dans la solitude, menant une vie angélique, s'immolant pour la diffusion du règne de Dieu et pour le salut de leurs frères.

Depuis les premiers siècles, le même souffle céleste n'a cessé d'amener vers les retraites des cloîtres toute une armée d'heureuses victimes de l'amour divin.

Les contrées qui virent naître le christianisme se couvrirent, les premières, de monastères; bientôt de l'Orient ces institutions vinrent en Occident; et leur nombre, leur prospérité, comme leurs vertus, ont été en proportion du nombre, des vertus des fidèles. Durant les plus beaux siècles du passé, les nations chrétiennes se font gloire de donner, dans leur sein, une place d'honneur à la vie monastique.

Notre jeune Amérique et notre cher Canada, avec leurs autres progrès civils et religieux, voient se produire aujourd'hui, relativement aux communautés, ce qui se produisit autrefois dans les contrées de l'Asie et de l'Afrique, puis dans toutes les régions de l'Europe.

Naturellement, les besoins sociaux soit pour l'instruction, soit pour le soulagement des nombreuses misères humaines, ont amenés en premier lieu le développement des communautés vouées aux œuvres de charité sous leurs différentes formes. Mais le mouvement latent qui, comme une efflorescence bénie de tous les autres, amène les ordres contemplatifs, est commun depuis nombre d'années et, à l'heure qu'il est, il a déjà fait naître sur divers points plusieurs institutions de ce genre.

En appelant dans la Capitale du Canada les "Sœurs du Précieux Sang," nous ne faisons, pensons nous, que suivre cette impulsion surnaturelle à l'heure favorable où elle se manifeste.

Et s'il fallait un motif pour arrêter notre choix et déterminer nos préférences, ne l'avons-nous pas surabondamment dans l'objet spécial proposé au culte de ces religieuses, comme aussi au culte des chrétiens?

"Jésus-Christ nous a aimés," dit St Jean (Apoc. 1, 5) et nous a lavés de nos péchés dans son sang." Ce-t par son sang qu'il nous a ouverts le ciel, selon la doctrine du grand Apôtre; et Notre-Seigneur lui-même ne nous a-t-il pas dit le premier: "Ceci est mon sang qui sera répandu pour tous."

Jésus-Christ nous a aimés jusqu'à répandre son sang pour nous, non seulement une fois, mais sept fois. Il répand ce sang rédempteur, sous le couteau de la concision, huit jours après sa naissance.

Trente trois ans plus tard, le sang qui circule dans les veines de Jésus s'échappe par tous les pores de son corps divin, tant qu'il a le tronc de son âme au jardin de Gethsémani.

Amené devant le juge qui doit iniquement le condamner à mort, le Christ subit le tourment de la flagellation et ses veines brisées laissent couler à flots un sang d'un prix infini.

Pour toute reconnaissance de ses droits à la royauté, le divin Maître reçoit une couronne dont les épines, s'enfonçant dans son chef sacré, en font jaillir des jets de sang qui empoisonnent la sainte face du plus beau des enfants des hommes.

Son sang marque chaque pas de l'Homme-Dieu, portant sa croix, sur la route du calvaire.

A peine est-il arrivé au lieu de son dernier supplice, ses cruels bourreaux ont percé des clous dans ses pieds et ses mains adorables et le sang d'un Dieu ruisselle pour la sixième fois.

Cependant, il reste encore au Sacré-Cœur de Jésus quelques gouttes de sang: un soldat vient armé de sa lance, ouvrir à ce sang amoureux une issue par où il peut se répandre.

Et ce sang qui vivifie les âmes continuera d'être pour elles une source de grâces car, la veille de sa mort, le Sauveur a institué son sacrifice perpétuel où, chaque jour et à toutes les heures du jour, il daigne renouveler pour notre salut l'ineffable offrande de son précieux sang.

Quel culte ne devons-nous donc pas rendre à ce sang divin, source pour nous de tous les biens célestes? Et, sommes-nous assez fidèles à le lui rendre du moins à un degré suffisant?

Des âmes religieuses, consacrées à ce culte par les grâces de leur vocation, le feront à l'avenir, en notre nom, d'une manière très agréable à Dieu et très efficace pour nos âmes. Et c'est pour vous, Nos Très Chers Frères, un nouveau motif de saluer avec joie la venue de ces religieuses contemplatives qui ont pour fin spéciale de rendre mille et mille amoureux hommages au sang adorable du Dieu fait Homme, d'adorer assidûment Jésus dans le Sacrement de l'Autel, de s'offrir continuellement au Seigneur par les mérites du Sang de Jésus-Christ, pour obtenir la conversion des pécheurs?

Un autre motif qui nous les fait choisir est qu'elles se proposent de glorifier et honorer particulièrement celle-là même qui est l'auguste patronne de cet archidiocèse, la Vierge Marie, immaculée dans sa conception, en union avec laquelle ces religieuses adorent le sang du Rédempteur.

Les Sœurs du Précieux Sang doivent établir leur cloître dans la maison même qui a été le berceau des Sœurs Grises de la Croix, sur la rue St-Patrice, tout près de l'archevêché. Elles y seront conduites processionnellement le 23 de ce mois, après les premières Vêpres de la fête de Notre-Dame Auxiliatrice.

Nouvelles Mariés, elles se tiendront en oraison aux pieds de Jésus-Christ pendant que leurs devancières, à l'exemple de Marthe, s'occuperont des œuvres extérieures d'éducation et de charité; et cette maison, qui a été témoin de l'activité, des sacrifices, des mille travaux des unes abritera désormais les autres dont la vie est une continuation de la vie de la Vierge Marie, en union avec laquelle ces religieuses adorent le sang du Rédempteur.

Revenez vous de le répéter encore et le jour et la nuit. Revenez anges adorateurs de l'Hostie vivante! Reprenez votre place dans cette enceinte sacrée. Venez vous aussi, anges privilégiés qui avez assisté au drame sanglant du Golgotha, venez, les coupes en mains, puiser dans le calice de l'antel le sang du Sauveur pour le porter partout, dans cet archidiocèse, où il y a des âmes à rafraîchir ou à purifier. Et vous qui venez vous dévouer comme des victimes, entrez avec confiance dans cette pauvre maison qui vous tiendra lieu de monastère. Par une nouvelle bénédiction de l'Eglise elle va se trouver encore toute parfumée de l'odeur des vertus angéliques pratiquées par les vierges qui vous ont précédés et dont plusieurs, ayant quitté cette vallée de larmes, doivent être en ce moment au pied du trône de Dieu pour vous obtenir du Père et du Fils et du Saint-Esprit toutes les grâces que vous pouvez demander.

Ne craignez pas de manquer du nécessaire. La Providence de Dieu et la générosité des catholiques de cette ville et du diocèse tout entier vous seront comme des trésors où vous pourrez puiser en temps opportun.

Nous avons l'espérance, Nos Très Chers Frères, que votre charité inépuisable trouvera des secours à donner à ces vierges du Seigneur dont la vie se passera à adorer le

sang de Jésus-Christ. Vous n'attendrez pas qu'elles vous tendent la main pour recevoir une aumône, vous irez vous-même leur porter ou l'offrande du riche ou l'obole du pauvre. En retour, elles vous feront part de leurs richesses spirituelles; elles vous admettront à partager les mérites qu'elles s'efforcent d'acquiescer par leurs oraisons et tous les autres exercices de la piété chrétienne et religieuse.

Sera la présente Lettre pastorale lue aux messes paroissiales et en chapitre dans les communautés religieuses, le premier dimanche après sa réception.

Donné à Ottawa sous notre seing, le sceau de l'archidiocèse et le contre-seing de notre Secrétaire ad hoc, ce dix-neuvième jour du mois de mai mil huit cent quatre-vingt-sept, en la fête de l'Ascension de Notre-Seigneur.

J. A. THOMAS,  
 Archevêque d'Ottawa.  
 Par Mandement  
 J. A. PLANTIN,  
 Sec. ad hoc.

Mandement de Mgr Joseph LaRocque confirmant l'existence de la communauté des "Sœurs du Précieux Sang."

FAISONS JOYEUSE VIE

Dans quel vrai beau monde nous vivons! La nature nous donne la beauté des montagnes, des vallons et des océans. Rien de mieux à désirer qu'une parfaite santé: mais que de fois la plupart des gens sont sans énergie, découragés et abattus par la maladie, alors qu'ils pourraient se bien porter, puisque chaque personne qui souffre peut obtenir une pré-va satisfaisante que la Green's August Flower les délivrera de toute maladie, comme au moment de leur naissance. La Dyspepsie et la maladie du Foie sont les causes directes de soixante-quinze pour cent des maladies telles que l'attaque bilieuse, l'indigestion, la migraine, la constipation, la prostration nerveuse, l'étourdissement, la palpitation du cœur et autres symptômes alarmants. Trois doses de l'August Flower prouveront ses effets merveilleux. Bouteille échantillon, 10 centins. Essayez-la.

Le lieutenant-gouverneur anglais de la province de Québec demandent que le successeur de M. Masson soit un anglais. Les raisons pour lesquelles la presse anglaise insiste pour avoir un lieutenant-gouverneur d'origine anglaise sont basées sur ce qu'il est temps que l'on reconnaisse les droits de la minorité dans la province de Québec.

Nous ne sommes pas en faveur du choix d'un lieutenant-gouverneur anglais, assurément, mais si toutefois on désignait un anglais au poste de lieutenant-gouverneur de la province de Québec on ne saurait faire un meilleur choix que d'appeler M. Alonzo Wright à ce poste important.

M. Wright est connu de tout le monde comme étant un homme impartial, aimant les Canadiens sincèrement et ne manquant jamais une occasion de nous témoigner ses sentiments. Elu dans un comté essentiellement canadien-français depuis un grand nombre d'années, sa conduite toujours sympathique à notre égard n'a fait qu'augmenter l'estime que ses commettants lui ont toujours porté.

Le parti conservateur doit à M. Alonzo Wright beaucoup pour les services incessants qu'il lui a rendus. Aux dernières élections fédérales, la lutte tentée par les libéraux contre le député du comté d'Ottawa a montré la popularité de M. Wright ainsi que l'excellence des principes qu'il a toujours soutenus depuis son entrée au parlement. Cette dernière victoire du 22 février dernier, prouve que le député du comté d'Ottawa, bien que d'une nationalité étrangère à la majorité des habitants de ce comté, a su se faire estimer par tous ceux qui ont eu des rapports avec lui.

LE JUBILÉ DE LA REINE

Maintenant que la démonstration en l'honneur de Lord Lansdowne est chose du passé, il s'agit de se préparer à la célébration avec grand cérémonial du jubilé de la Reine Victoria. La date approche et il serait à désirer que l'on s'occuperait activement de la chose au plus tôt.

Nous apprenons avec plaisir que Son Honneur le maire Stewart a convoqué une assemblée du comté à cet effet pour mercredi prochain. Pour peu que ce comté se mette à l'œuvre avec autant d'ardeur que celui de la démonstration Lansdowne, on peut s'attendre à un succès sans précédent.

783 émigrants sont arrivés à Ottawa depuis le commencement de la saison. Le nombre à la même date l'an dernier était de 555.

Pharmacie Canadienne maintenant ouverte

Toutes prescriptions médicales préparées avec le plus grand soin. Seule agence à Ottawa des parfums et spécialités françaises. Toutes les drogues, produits chimiques et spécialités sont garantis purs et de première qualité. M. Laflamme ayant établi sa résidence à la Pharmacie, le public aura l'avantage de pouvoir faire remplir les prescriptions des médecins à toute heure du jour et de la nuit. Prix modérés.

Au Filon Rouge, 457 Rue Sussex

Pharmacie Canadienne maintenant ouverte

"Enfants, n'y touchez pas," Dieu seul a droit sur tout ce qui respire. Ne pouvant rien créer, il ne faut rien détruire. Ce nid, ce doux mystère que vous guêchez d'en bas, c'est l'espérance du printemps, c'est l'amour d'une mère.

Montres, bijoux, etc., au prix coûtant et garantis tels que représentés, sinon l'agent sera tenu responsable.

Perdu, dans le mois de novembre dernier, un billet promissoire fait par le Rev. Geo. Talbot, père, curé de Casselman, et payable à l'ordre de Martin Wholehan. Le susdit billet n'est pas endossé. Le public est mis en garde afin de ne pas l'accepter s'il lui était présenté.

ON DEMANDE

Quinze à vingt filles pour travailler chez M. Alex. Deckus, 257 rue Cumberland. Ottawa 27 mai 1887-6ins.

AVIS

Ayant décidé de continuer à s'occuper de la branche d'entrepreneur de pompes funèbres, comme par le passé, M. J. Sénéchal, coin des rues York et Dalhousie, désire annoncer au public généralement qu'il dater du 1er mai, il aura constamment en magasin l'assortiment le plus complet et varié de cercueils, tentures funèbres, ornements de deuil, etc.

AVIS

Quinze à vingt filles pour travailler chez M. Alex. Deckus, 257 rue Cumberland. Ottawa 27 mai 1887-6ins.

AVIS

Ayant décidé de continuer à s'occuper de la branche d'entrepreneur de pompes funèbres, comme par le passé, M. J. Sénéchal, coin des rues York et Dalhousie, désire annoncer au public généralement qu'il dater du 1er mai, il aura constamment en magasin l'assortiment le plus complet et varié de cercueils, tentures funèbres, ornements de deuil, etc.

AVIS

Quinze à vingt filles pour travailler chez M. Alex. Deckus, 257 rue Cumberland. Ottawa 27 mai 1887-6ins.

AVIS

Ayant décidé de continuer à s'occuper de la branche d'entrepreneur de pompes funèbres, comme par le passé, M. J. Sénéchal, coin des rues York et Dalhousie, désire annoncer au public généralement qu'il dater du 1er mai, il aura constamment en magasin l'assortiment le plus complet et varié de cercueils, tentures funèbres, ornements de deuil, etc.

AVIS

Quinze à vingt filles pour travailler chez M. Alex. Deckus, 257 rue Cumberland. Ottawa 27 mai 1887-6ins.

AVIS

Ayant décidé de continuer à s'occuper de la branche d'entrepreneur de pompes funèbres, comme par le passé, M. J. Sénéchal, coin des rues York et Dalhousie, désire annoncer au public généralement qu'il dater du 1er mai, il aura constamment en magasin l'assortiment le plus complet et varié de cercueils, tentures funèbres, ornements de deuil, etc.

## B. G.

### NOUVELLES

### Etoffes à Robes.

### Grande Vente

### COMPTANT

### Marchandises de Printemps

### CETTE SEMAINE.

153 Pièces de nouvelles étoffes à robes à 10 centins, valant 15 cts.  
 170 Pièces de nouvelles étoffes à robes à 12 centins, valant 18 cts.  
 130 Pièces de nouvelles étoffes à robes à 15 centins, valant 20 cts.  
 115 Pièces de nouvelles étoffes à robes à 20 centins, valant 30 cts.  
 193 Pièces de nouvelles étoffes à robes à 25 centins, valant 35 cts.  
 163 Pièces de nouvelles étoffes à robes à 30 centins, valant 45 cts.  
 187 Pièces de nouvelles étoffes à robes à 35 centins, valant 50 cts.

Soie noire et de couleurs à des prix extrêmement bas.

## BRYSON GRAHAM et Cie.,

150, 152, 154, rue Sparks.

## & Cie.

## TAPISSERIE!

Tapissier de manufacture Anglaise, Française, Belge, Américaine, Japonaise et Canadienne, à des prix variant depuis

4 cts. la pièce en montant. Je puis assurer que mon assortiment est dix fois plus complet en cette ligne que tous ceux d'Ottawa combinés.

## WM. HOWE

Bloc Howe, rue Rideau, et 393 rue Cumberland. Ottawa, 6 avril 1887-6m

SPECIALISTE POUR LE TRAITEMENT DE LA Dyspensie et des paralysies

Dr de Bonald  
 Gradué de l'Université McGill, de la Faculté de Médecine de Paris, Membre médaillé de la Société des Arts, Science et Belles Lettres de Paris.  
 66 Rue Stewart, (Ottawa)  
 Avr. 1887 1m.

VEZ  
 herbe,  
 LIQUE  
 dure.

herbe,  
 Phérbe,  
 huile,

DURE

l'arc érigé  
 gouverneur  
 trouva pris  
 ut fracturé.  
 te vitesse  
 t et le choc  
 rupture est  
 grave. M.  
 transporté  
 résidence,  
 médecin fut

première  
 à planchers,  
 us les plus  
 Durs, No

Etes vous  
 évéillés  
 emissements  
 de la denti-  
 allez immé-  
 e bouteille  
 Mme Wins-  
 les enfants.  
 le. Il sou-  
 le petit ma-  
 vez compler  
 méprendre  
 dysenterie  
 tomac et les  
 qués, amolit  
 l'enflamma-  
 forcé et de  
 système. Le  
 de Winslow  
 enfants, est  
 prescription  
 plus vieux  
 et nourrices  
 est en vente  
 du monde  
 centins la

Calmant de  
 prenez pas

Rue Sussex

maintenant

médicales  
 grand soin.  
 va des par-  
 çais.  
 produits chi-  
 ont garantis  
 lité.  
 tabli sa rési-  
 le, le public  
 avoir faire  
 des méde-  
 our et de la

1m.

HULL

entennu.  
 chemin de  
 Gaineau a  
 truire cette  
 chemin.  
 plus haute  
 onisation et  
 résultats, la  
 étant l'une

que.

incandes-  
 dans plu-  
 sidences pri-  
 que temps.  
 des progrès

Europe

opeen,

FE, OTTAWA

Pro.

rs. p.m., 25 cts.

rs. p.m., 30 cts

raison constan-

choix, liqueurs

toute heure à